

Réduction des phytos

Un mouvement bien enclenché

Agriculture, collectivité et particuliers utilisent moins de phytos. Les doses ont été presque divisées par 2 sur maïs et céréales.

n point sur l'utilisation des produits phytosanitaires. Ou plutôt un point sur la diminution de leur utilisation. C'est ce que proposait d'aborder, le 18 janvier dernier à Gouesnou, l'association Préver (voir encadré), lors d'une conférence-débat suivie par une centaine de personnes de tous horizons.

Les pratiques évoluent dans le bons sens

Première conclusion : les pratiques évoluent. Ainsi Emilie Labussière, chargée de mission Ecophyto à la Chambre d'agriculture de Bretagne, rappelle-t-elle, qu'entre 2001 et 2006, les cultures de céréales et de maïs représentant respectivement 430 000 ha ont vu les doses de matières actives diminuer de 45 % entre 2001 et 2006. Sachant qu'à côté, les 700 000 ha de

prairie n'utilisent que très peu

Quant aux collectivités locales, elles ont également réduit le recours aux phytos. Régine Darras, de la direction de l'écologie urbaine à Brest Métropole Océane, fait ressortir que le service espace vert de BMO qui utilisait 1 000 kg en 1994 n'emploie plus que 20 kg en 2008. Pour la voirie, la quantité est passée de 220 kg à 0 kg sur la même période.

Plus difficile de quantifier l'évolution chez les « jardiniers du dimanche ». Les statistiques manquent. Pour autant, une dynamique est enclenchée au travers de l'opération « jardiner au naturel », a rappelé Florence Sénéchal, de Brest Métropole Océane, et Charly Rio, de la Maison de l'Agriculture Biologique. « L'originalité de la démarche a été d'associer les jardineries de la région brestoise Au total

une vingtaine de jardineries a joué le jeu et s'est engagée dans une charte les engageant à préconiser des solutions alternatives à l'utilisation des phytos».

Le « si possible » fait débat

Sujet sensible lié à l'utilisation des phytos, les trois interventions ont mis l'accent sur les conséquences pour la santé des utilisateurs. « Les actions de prévention en collaboration avec la MSA dans le secteur agricole se développent et prendront de l'envergure ».

Sur les conséquences pour la qualité de l'eau, les points de vue ont été différents. Au vu des statistiques de la Diren, présentées par Emilie Labussière, une passe d'arme a eu lieu. D'un côté Jean Paul Kerrien, agriculteur à Taulé, a insisté pour que l'on reconnaisse les efforts qui ont été faits, même s'il en reste encore à faire. D'un autre, Arnaud Clugery, d'Eaux et Rivières de Bretagne, qui a opposé d'autres statistiques sur l'évolution de la qualité de l'eau.



Pour une première, la conférence-débat organisée par l'association Préver a réuni une centaine de personnes.

Avec, en toile de fond, l'objectif du Grenelle de l'environnement de réduire de 50%, « si possible l'utilisation des phytos d'ici 2018. Un « si possible » qui fait débat. Plusieurs agriculteurs présents dans la salle faisant en effet remarquer que le « si possible » est important, car la réduction des phytos représente un challenge économique qu'il serait vain d'occul-

Défendre les intérêts du milieu rural

Préver – contraction de PouR l'Ecoute et la Valorisation de l'Espace Rural – est une association créée en 2010. Elle est composée d'une vingtaine de membres, tous acteurs du milieu rural sur le Pays de Brest: agriculteurs, sportifs, chasseurs, pêcheurs... « La première motivation a été une réaction aux attaques dont fait l'objet le monde rural et l'agriculture en particulier. En se regroupant dans une association, nous voulons positiver, rétablir des vérités, en aucun cas invectiver », expliquent les responsables. L'association se donne pour mission de communiquer positivement vers différents publics afin de valoriser l'environnement rural et ses acteurs. Bref, de défendre les intérêts du milieu rural.

AGENDA

MSA: des réunions santé près de chez vous

Les élus MSA proposent des réunions sur la santé. Elles sont gratuites et ouvertes à tous.

« Seniors, soyez acteurs de votre santé »

Présentation et inscriptions aux ateliers du Bien Vieillir, ouverts au

Lieux: Huelgoat, salle du C.A.L., le 11 février à 14 h; Clohars-Fouesnant, centre socioculturel, le 15 février à 14 h.

• « Alzheimer : comment aider et accompagner les aidants ». En présence d'un neurologue et de l'association France-Alzheimer

Lieux: Lesneven, Institut rural, le 15 février à 20 h 30; Daoulas, salle Kerneis, le 23 février à 20 h 30.

• « Donnez pour sauver! ». Film, témoignages de donneurs (organes, tissus humains, moelle osseuse). Animée par le président de l'association ADOT 29.

Lieu : Saint-Vougay, salle communale, le 22 février à 20 h 30. • « Massage cardiague et défibrillateur ». Apprendre à pratiquer un massage cardiaque et à utiliser un défibrillateur. Animée par une formatrice en sauvetage secourisme MSA.

Lieu: Châteaulin, salle des fêtes, le 23 février à 20 h.

Bassin de l'Elorn

L'assemblée générale de l'A.B.V.E (Agriculteurs des Bassins Voisins de l'Elorn) se tiendra le vendredi 11 février, à 20 h 30 à la salle communale de Loc-Eguiner.

Après l'assemblée statutaire, Christian Buson, ancien chercheur de l'Inra et agronome, animera un débat au sujet des nitrates et algues

Tous les agriculteurs du territoire du Sage de l'Elorn sont invités.

Découvrir l'agriculture

Les étudiants du Nivot communiquent

Dans le cadre d'un projet de communication, quatre étudiants de BTS « productions animales » du Nivot ont fait découvrir un élevage de vaches laitières à 24 élèves de grande section/CP de Trémaouézan.

Au programme de cette visite commentée, la découver-te de l'exploitation de MM Hallegoët et Guilloux,

éle-veurs de 120 vaches

Prim'Holstein, à Plouédern. « Notre objectif est d'expliquer aux enfants qui seront nos uture consommateure d'où vient le lait et comment il est produit », indiquent les étudiants qui avaient fait appel à



l'école publique Les quatre étudiants ont fait visiter l'élevage Hallegoët et Guilloux, à Plouédern.

deux retraités du milieu agricole pour expliquer aux enfants comment se présentait l'agriculture il y a environ une cinquantaine d'années.

L'après-midi s'est poursuivie par l'élaboration de recettes à base de lait (far breton, crêpes et gâteaux) par les enfants... suivie de l'incontournable dégustation.

Prim'Holstein Finistère

La longévité se cultive



130 éleveurs ont visité l'élevage Buzit, à Brasparts.

Lors de sa dernière assemblée générale, le 3 février au Nivot, le syndicat de race a mis l'accent sur la longévité de la Prim'Holstein. Après l'intervention de Philippe Deru sur « La vie des vaches dans les bâtiments » (lire page 5), 130 éleveurs ont visité l'élevage Buzit, à Brasparts. André et Jean-Jacques Buzit ont présenté leur façon de travailler pour atteindre leur objectif principal qui est la longévité des ani-

Ce rendez-vous annuel a été aussi l'occasion pour Patrick

Cabon, le président du syndicat, de féliciter les jeunes éleveurs pour le lancement de «Vachement Breiz», la section jeune de l'association. « Dans le cadre du Simagena, ils organisent un déplacement d'une douzaine de génisses ».

À noter qu'après le concours de Paris, les éleveurs se retrouveront à Quimper le samedi 19 mars, dans le cadre du Festival de l'élevage, pour le concours régional Holstein Innovation: le concours se déroulera à partir de 16 h, pour se poursuivre en nocturne jusqu'à 23h.











- Nouveau Bac S

Filière générale Bac S (100% en 2008, 2009 et 2010)



Filière professionnelle Bac Pro agriculture, agro-équipements, élevage équin et canin-félin

Enseignement supérieur BTS ĂCSE, STA, ĠPN,

Licence professionnelle

^{me} - 3^{ème}

Apprentissage du CAP au BTS en agriculture environnement